

48

Une nuit, je vis en songe un sage qui me dit : Tu sommeil, ami,  
n'a fait épouser la rose du bonheur de personne : pourquoi com-  
mettre un acte si semblable à la mort ? bois du vin plutôt, car tu  
dorrotas bien assez sous terre.

49

Si le cœur humain avait une connaissance exacte des secrets de la  
vie, il connaîtrait également, à l'article de la mort, les secrets de  
Dieu. Si aujourd'hui que tu es avec toi-même tu ne sais rien, que  
sauras-tu demain quand tu seras sorti de ce toi-même?

50

Le jour où les cieux seront confondus, où les étoiles s'absen-  
teront<sup>1</sup>, je l'avertirai sur ton chemin, à idéal et, te prenant par le  
pan de la robe, je te demanderai pourquoi tu m'as ôté la vie (après  
me l'avoir donnée).

51

Vous devons nous garder de dire nos secrets aux vils indiscrets ;  
au rossignol même nous devons les cacher. Considère donc le tou-  
rement que tu infliges aux âmes des humains, en les forçant ainsi à se  
dérober aux regards de tous<sup>2</sup>.

52

Ô échanson ! puisque le temps est là, prêt à nous briser toi et  
moi, ce monde ne peut être ni pour toi ni pour moi un lieu de sé-  
jour permanent. Mais, en tous cas, sois bien convaincu que tant que  
cette coupe de vin sera entre toi et moi, Dieu est dans nos mains<sup>3</sup>.

<sup>1</sup> C'est-à-dire un jugement dernier. Selon l'opinion des philosophes mahométans, opinent que cela n'en liens, disent-ils, lorsqu'il dérange que Khézah tourne vers la résurrection, la fin universel, et de ce nouveau chaos surgissant. Il me semble, précédée d'un entrecoupage, entre autres, parfait stupéfaction et où les morts auront jusqu'à

۱۶۲

در خواب بدم هرا حرم مهدی گفت  
که خواب کسی را کل شمادی نشکفت  
کاری جکنی که با اجل باشد جفت  
می خور که بزیر خاک میباشد خفت

۱۶۴

دل سر خیات آگر کافی داشت  
در عوت هم اهرار الیهی داشست  
فرد آگاه زخود روی چه خواهی داشت  
آگهون که تو ما خودی نداشتی هجع

۱۶۵

آنده که شود اذا التّجوم انکدرت  
روزیکه شود اذا الشّهء انفطرت  
من دامن تو بگیرم اندر سیلسن  
کنوبم صخما مانی ذنب قتلست

۱۶۶

سر از همه نکسان نهان باید داشت  
راز از همه بلبان نهان باید داشت  
چشم از همه مردمان نهان باید داشت  
بنگر که جهان مزدهان می جکنی

۱۶۷

دنیا نه سراجه نشست من و تسبت  
مانی جوزمانه در شکست من و تسبت  
میدان بیلیس که حق بدست من و تسبت  
که راکند بین من و تو جام می است

par la Divinité (Voyez le Koran, chapitre jadis intitulé La raphore).

<sup>2</sup> Je prends, pour ce quatrain, fait référence à l'apôtre Paul qui reproche à Dieu d'avoir permis

un état de choses qui force les justes à faire leur secret.

Oest-il-là c'est Dieu qui nous donne,  
Qui déjà fait observer (note 9 ; cf. infra 11),  
que Khéyam emploie la coupe de vin au

44

Personne n'a accès derrière le rideau mystérieux des secrets de Dieu, personne (pas même en esprit) ne peut y pénétrer<sup>1</sup>; nous n'avons point d'autre demeure que le sein de la terre. Ô regret! car c'est là aussi une épreuve non moins difficile à suivre<sup>2</sup>.

45

J'ai bien longtemps cherché dans ce monde d'inconstance qui nous sort un moment d'asile; j'ai employé dans mes recherches toutes les facultés dont je suis doué; eh bien! j'ai trouvé que le linceul pâlit devant l'éclat de ton visage, que le cypris est difforme à côté de ta taille élancée<sup>3</sup>.

46

Dans la mosquée, dans le madrasah<sup>4</sup>, dans l'église et dans la synagogue, on a horreur de l'enfer où l'on recherche le paradis; mais la sérénité de cette inquiétude n'a jamais germiné dans le cœur de celui qui a pénétré les secrets du Tout-Puissant<sup>5</sup>.

47

Tu as parcouru le monde, eh bien! tout ce que tu y as vu n'est rien; tout ce que tu y as vu, tout ce que tu y as entendu n'est également rien. Tu es allé d'un bout de l'univers à l'autre; tout cela n'est rien; tu t'es recueilli dans un coin de ta chambre, tout cela n'est encore rien, rien<sup>6</sup>.

<sup>1</sup> On peut aussi expliquer autrement ces deux premiers versétiques du quatraine, qui, en person, présente deux sens, voici le second : Personne n'a accès derrière le rideau mystérieux des secrets de Dieu, puisqu'il n'est donné à l'une moitié de personne d'y pénétrer.

<sup>2</sup> Le texte dit : Ô regret!, que celle épreuve aussi ne soit pas courue, c'est-à-dire ; il y a aussi une épreuve non moins difficile à suivre.

bien des commentaires à faire, sans espoir d'arriver à une solution.

<sup>3</sup> Ce quatrain est considéré comme mystique, et les compilateurs qui l'ont conservé, et qui semblent être plus dignes d'une éducation que de la Divinité, se rapprochent au Tout-Puissant.

<sup>4</sup> Le madrasah est l'école qui est associée aux mosquées.

۱۴

در بردگه اسرار کسی را زه نیست  
زین زنده چون جان کشید آنکه نیست  
جز در دل خان همچ ہم کوکه نیست  
افسوس که این فساد هم کوکه نیست

۱۵

در عالم بیوفا که مسخرکه نیست  
بسیار بجسم بقیایی که می است  
چون روی تور ماہ نیست روش گفتم  
چون قدر تو سر و نیست ای گویم (نمیست)

۱۶

در صوفیه و مدرسه و دیر و کشت  
ترسیده زدوزخنه و جویی بهشت  
آنکس که اسرار خدا با خبر است  
زین حلم در آندرون خود همچ نکشت

۱۷

ذنبی دیدی و شوچه دیدی همچ است  
وان نیز که دیدی و نیزی همچیست  
سردم سر آفاق دیدی همچ است  
وان نیز که در خانه خوبی دیدی همچ است

... à l'Excellence de la doctrine du qui répand sa perte sur tout l'univers, soufisme, qui conduit à la réalisation de semblable en cela à la lumière qui se dissipe dans l'essence divine. Ceux qui la prennent toute la force lorsque le soleil se lèvent n'ont ni à craindre l'Enfer, ni à espérer le paradis.

Ce que disait, selon les soufis, est vrai, que les peuples prospères à l'est dans les îles Nio. C'est un monde de bijoux, d'immortalité, de rêve ou d'illusions. Il existe également des îles qui ont cette cassure de la mer par la splendeur du Tonle Sap, qui se trouve dans les cieux.

40

Imite la tulipe<sup>1</sup> qui fleurit au moment<sup>2</sup>; prends comme elle une rose dans ta main; et, si l'occasion se présente, bois, bois du vin avec bonheur, en compagnie d'une jeune beauté aux joues colorées du teint de cette fleur, car cette rose bleue<sup>3</sup>, comme un coup de vent, peut tout à coup venir te renverser<sup>4</sup>.

41

Puisque les choses ne doivent pas se passer suivant nos désires, à quoi servent nos desseins et nos efforts? Nous sommes constamment à nous tourmenter et à nous dire en soupirant de regret: Ah! nous sommes arrivés trop tard, trop tôt il nous faudra partie!

42

Puisque la rose céleste et le destin n'ont jamais été favorables, que l'importe de compter sept ciels ou de croire qu'il en existe huit<sup>5</sup>? Il y a (je le répète) doux jours dont je ne me suis jamais soucié, c'est le jour qui n'est pas venu et celui qui est passé.

43

Ô Khéyam! pourquoi tant de déuil pour un péché commis? Quel soulagement plus ou moins grand trouves-tu à te tourmenter ainsi? Celui qui n'a point péché ne jouira pas de la douceur du pardon. C'est pour le péché que le pardon existe; dans ce cas, quelle crainte peux-tu avoir<sup>6</sup>?

<sup>1</sup> Comparaison de la coupe appliquée à la tulipe, qui a la forme d'un talice. Cette figure est employée avec une préférence démontrée par plusieurs poètes orientaux.

<sup>2</sup> Nouvelle saison qui commence généralement à l'époque des pluies.

<sup>3</sup> Les roses bleues sont également désignées sous le nom de tulipes.

<sup>4</sup> C'est-à-dire: tu devrais être heureux au moment où tu t'y attendras moins.

<sup>5</sup> Nous avons déjà fait observer que dans l'astronomie persane croient qu'il existe sept planètes.

<sup>6</sup> Certains écrivains de l'islamisme veulent qu'il y en ait deux, et c'est à cette diversité d'opinions sur

۱۲۰

چون لاله بنوروز تداعی کیم بدست  
با لاله رئی اکر ترا فرستت شد  
بی نوش بخوبی که این پیروخ کیمود  
ناگا» ترا چو باد کسرداند پسند

۱۲۱

چون کارنه بر مراد ما خواهد رفت  
آنده بشد جهاد ما نگذا خواهد رفت  
بیمهشته دشته ایم از حضرت آنک  
دبر آمده ایم وزود میماید رفت

۱۲۲

چون چرخ و فلنک همچو بکام دو نگشت  
خواهی تو قلت نعمت شیر خواهی هشت  
روزیکه نیامد است و زوریکه آن داشت  
هر گز خم دو روز مرا آورد نگشت

۱۲۳

خدیام زیور گشته این مقام چیست  
وز خوردن غم خایده بیش و کم چیست  
آنرا آمد گشته نکرد غفاران بخود  
غفران زیرای آنها آمد غم چیست

un sujet insignifiant, dont, selon Khéyani, l'humour élégant ne devrait pas s'échapper, que le poète fait allusion. C'est un épigramme de ces siens que se trouve le paradis de Molanousi, où voit un reisement de vanillia, et où les hommes, toujours vienges, sont plus heureux à faire le bonheur des vrais prophètes. Le Prophète, lui, parle de la crise

tion des sept dieux (Voyez le Kočan, verset 12, énigme L'explication.)

Epigramme enigme contre les doctes de l'islamisme, défenseurs zélés de la doctrine des récompenses et des peines futiles, que les soûlis rejettent, en même temps, que les prophètes compatibles avec leur époque de la prédication. Le Prophète, lui, parle de la crise finale.

36

Il n'y a point de cœur que ton absence n'ait meurtri jusqu'au sang; il n'y a point d'être claireyant qui ne soit épris de tes charmes enchantateurs, et, bien qu'il n'existe dans ton esprit aucun souci pour personne, il n'y a personne qui ne soit préoccupé de toi<sup>1</sup>.

37

Tant que je ne suis pas ivre, mon bonheur est incomplet. Quand je suis pris de vie, l'ignorance remplace ma raison. Il existe un état intermédiaire entre l'ivresse et la saine raison. Celui qu'avec bonheur je me constitue l'esclave de cet état, car là est la vie<sup>2</sup>!

38

Qui croira jamais que celui qui a confectionné la coupe<sup>3</sup> puisse songer à la détruire? Toutes ces belles-têtes, tous ces beaux bras, toutes ces mains charmantes, par quel amour ont-ils été créées, et par quelle haine sont-ils détruits?

39

C'est l'effet de ton ivresse<sup>4</sup> qui te fait craindre la mort et abhorrer la néant, car il est évident que de ce néant germera une branche de l'immortalité. Depuis que mon âme est ravigée par le souffle de Jésus, la mort éternelle a fui loin de moi<sup>5</sup>.

Le quatrain est essentiellement mystique. Les regards des humains sont dirigés vers les cœlestes régions pour rendre hommage au Tout-Puissant, qui considère avec la même indifférence toutes les créatures mises au monde par sa volonté.<sup>6</sup> Il parlait bizarrement que Khéyam prétendait la déréligion, après avoir connu ses disciples et se livré à l'ivresse. Il faut toutefois plus réservé qu'il ne l'est.

Peut-être le poète songe-t-il plus propre à la représentation, mais le poète a préféré employer le mot *conféctionné* comme directement opposé au mot *détruits*, qui se trouve à la fin du quatrain. Cette figure est une allusion à l'inconséquence de la formation des créatures par la puissance divine et de leur destruction subséquente par cette même puissance.

Dieu peut appeler ce peut-être pris que

۱۴

پرخون راه اقتضیاً جنگلی نیست که فیض  
نهادی نو در هیچ مهی فیضت که فیضت  
با آنکه فداری سر بودای کسی

۱۵

ما همه بیارم در طربم شخصیانست  
حالتیست مبار، مهی و هشیاری آنست  
چون میست شدم پر خودم زمانست  
من بقدام آن که زندگانی آنست

۱۶

ترکیب بهاله را که در قلم بیم وست  
چندین سر و ساق نازنین وکف و دست  
بمحکمتن آن چنان رواندار نهست  
از مهر که بیم وست و بکین که شکست

۱۷

درین اجل و وهم فدا مهی تیست  
ورده زدن شایع بقای خواهد زست  
قا از دم عابسوی شدم زنده بجهان  
صرک آبد ازو وجود من چشم بشست

Tous le sens du versige, l'abstention ou d'ignorance que le poète applique aux proches, qui ne seraient pas, comme les souris, une connaissance exacte de l'essence de la Divinité.

Les musulmans, en général, célébraient les mises du Nostre Seigneur Jésus-Christ et le récentement et le don de résuscitation des morts par son souffle bénissant ; mais ils le plaient (comme l'affirment selon-Dieu),

bien au-dessous de Mohammed. Nous avons déjà fait placer (quatrains 3o, note a) que les apôtres, au contraire, le croient sur le même rang que Dieu et le considèrent comme un saint prophète, ayant atteint le degré de la suprême beatitudine et ayant, par conséquent, le don d'opérer toutes sortes de miracles et surtout la faculté de ressusciter des morts, qui est pour eux un sujet préférable à l'allusion,

Je ne puis indistinctement dire mon secret aux mauvais comme aux bons<sup>1</sup>. Je ne puis donner de l'extension à l'exposé de ma pensée essentiellement bête. Je vois un lieu dont je ne puis tracer la description ; je possède un secret que je ne puis dévoiler.

La frousse monnaie n'a pas cours parmi nous<sup>2</sup>. Le balai en a déblayé entièrement notre jugeuse demeure. Un vieillard revenant de la taverne me dit : Bois du vin, ami, car bien des existences succéderont à la tienne durant ton long sommeil<sup>3</sup>.

En face des décrets de la Providence rien ne réussit que la résignation. Parmi les hommes rien ne réussit que les apparences et l'hypocrisie. J'ai employé en fait de ruse tout ce que l'esprit humain peut inventer de plus fort, mais le destin a toujours renversé mes projets.

Si un étranger te témoigne de la fidélité, considère-le comme ton parent; mais si un parent vient à te trahir (en quoi que ce soit), regarde-le comme un malintentionné. Si le poison te guérit, considère-le comme un antidote, et si l'antidote t'est contraire, regarde-le comme un poison.

Les dogmes des seules sont généralement profanes et dont ils ne parlent que devant de mystiques; et ils ont pour chaque époque les mêmes.

<sup>2</sup> Le poète entend par *frisson amoureux* la beauté des serments qu'ils échangent ainsi.

۱۴

ن هر بد و نیل راز نتوانم گفت کسونه سختم دراز نتوانم گفت  
جهان دارم که شرح نتوانم داد رازی دارم که باز نتوانم گفت

۱۵

با ما درم قلب نمیگیرد جمعت چاروب طریحانهٔ ما پاک بررفت  
بیری زخراب اپری آمد و گفت می خور که بعمرهات میباید خفت

۱۶

با حکم خدا هجر رضا در نگرفت با خلق هجر روی وریا در نگرفت  
هر حیله که در تصویر عقل آید کردیم ولیک با قصدا در نگرفت

۱۷

بیکنه آگر وفا کند خوبشش کمیر ور خوبش خطاكند بداندیشش کمیر  
کمیر موافقیت کند فریا کسیت ور نوش خالفت کند نیشهش کمیر

sous eux qui repoussent le dogme des trois  
Gout-à-dire : lorsqu'en partie partic-  
lir. Cette epithète injurieuse est surtout à  
tielle de l'islamisme sera rendue dans la par-  
lure de l'islamisme de l'islamisme.  
ticularité à laquelle elle appartient.

C'est-à-dire : lorsque la partie partic-  
tielle de l'islamisme sera rendue dans la par-  
ticularité à laquelle elle appartient.

Ayant loi et mri, il y a en lieu des crépuscules, lieu des aurores, et ce n'est pas sans raison que le mouvement de rotation a été imprimé aux cieux. Sois donc attentif quand tu poseras ton pied sur cette poussière, car elle a été sans doute la première des yeux d'une jeune bouteille.

Le temple des idoles et la kaaba sont des lieux d'adoration, le carillon des cloches n'est autre chose qu'un hymne chanté à la louange du Tout-Puissant. Le mehrah<sup>1</sup>, l'église, le chapelet, la croix sont en vérité autant de façons différentes de rendre hommage à la Divinité<sup>2</sup>.

Les choses existantes étaient déjà marquées sur la tablette de la création. Le pinceau (de l'univers) est sansesse absent du bien et du mal<sup>3</sup>. Dieu a imprimé au destin ce qui devait y être imprimé; les efforts que nous faisons s'en vont donc en pure perte<sup>4</sup>.

<sup>1</sup> Chaire mahométaine dans les mosquées. Elle est toujours tournée du côté de la Mecque.

<sup>2</sup> Selon les soins de toutes les religions sont également bénies ou inoffensives, condamnées ou pénitentielles, condamnées toutes ou pénitentielles, ou pratiquant l'adoration divin, il n'y aussi est atteindre le suprême bonheur, qui consiste à opérer au jouetieu avec la Divinité. Jésus-Christ, selon eux, était saint et avait atteint le troisième degré du souffrance, ce qui le mettait en communication directe avec Dieu, et il presséait, par conséquent, le doa, je faire des œuvres. Les chrétiens, ajoutent-ils, jugeaient

vainus soifs, ne seraient pas dans l'hérésie en croient qu'Isaïe-Christ est l'égal de Dieu; mais ils sont dans l'hérésie s'ils croient que Jésus-Christ est le seul Dieu. C'est celle indifférence des saints pour toutes les formes et séries du culte et pour la plupart des dogmes religieux qu'il a fait dire aux docteurs de l'Islamisme qu'ils n'avaient aucune religion.

<sup>3</sup> Dieu, en créant le monde dans son être intérieur, n'a pas en vu de la faire partie de la totalité, disait les docteurs égyptiens n'est pas dans l'univers, selon eux, tout y est à la portée que le destin lui a assigné. Le mal

۱۱

دیهشی از من و دیویل و نهاری بوده است  
که در آن دنیا کاری بوده است  
کان مردم که چنانم شکاری بوده است  
روی هزار قصد به خدا آهسته نهی

۱۲

پنهانند و کعبه مخانه بسندگی است  
بقوس زدن ترانه بسندگی است  
حقاً که شده نهانه بسندگی است  
حضراب و کایسرا و سلطیح و صاحب

۱۳

بر لوح نهان جودینها بوده است  
یوسفته قلم زیارت و بد آسوده است  
غم خوزدن و کوئشیدن ما بیهوده است  
اندر تقدیر شهر جمه پا است بداد

۱۴

کسر مکمل کر جهانیان به فضای جت  
جرای مجازی احوال به خلاف رها است  
بلی قص اسد پیروزیک و بی عنا دکش حق  
از آن سواست که تویزهای خمله خطأ است

on vient pas de Dieu, mais bien de l'homme,  
et il n'existe que par relation. La gloire  
de la création n'a donc rien à voir  
avec Dieu.

Le célèbre Envoyé, qui appartenait à la  
surie (panthéisme cosmologique), lui-  
même n'est qu'une des personnes-bythées  
du sein, et c'est un très-beau vers la  
mielle pensée dans son Divan, en effet  
de ses œuvres complètes, qui respire dans  
laquelle son épandue un fatalisme révoltant.  
Voici quelques vers que j'extrais de ce Di-  
van et qui démontrent une filée du regard de  
l'envoyé;

کسر مکمل کر جهانیان به فضای جت  
جرای مجازی احوال به خلاف رها است  
بلی قص اسد پیروزیک و بی عنا دکش حق  
از آن سواست که تویزهای خمله خطأ است

Si ce n'est pas le dieu qui dirige les  
mâchoires de ce monde, pourquoi les projets  
qui l'avaient les hommes se réalisent-ils  
contrairement à leurs désirs? Oui, c'est le  
dieu qui échoue fatidiquement les hominés  
vers le bien; mortels vers le mal, et c'est  
à point pour les meurtriers qu'ils prennent frap-  
pe point turgescent à deux.

26

Ô mon pauvre cœur ! puisque ton sort est d'être meurtri jusqu'au sang par le chagrin, puisque la nature veut que tu sois chaque jour accablé d'un nouveau lourdeau, alors, ô âme ! dis-moi ce que tu es venu faire dans mon corps, die, puisque tu dois enfin le quitter un jour ?

26

Tu ne peux te flatter aujourd'hui de voir le jeu de demain ; penser indû à ce demain seraît de ta part pure folie ; si tu as le cœur éveillé ne perds pas dans l'inaction cet instant de vie (qui te reste) et pour la durée duquel je ne vois aucune preuve.

27.

Il ne faut pas sans nécessité aller frapper à chaque porte. Il faut s'accommoder du bien comme du mal d'ici-bas, car on ne peut jouer que d'après le nombre de points qui nous présente la surface des dés jetés par le destin sur le damier de ce petit bol céleste !

28

Cette cruchie a été comme moi une créature aimante et malheureuse, elle a soupiré après une mèche de cheveux de quelque jeune beauté ; cette ame que tu vois attachée à son col était un bras amoureusement passé au cou d'une belle.

Ici je poète compare le ciel dont dépendent nos destins, à une vase demi-sphérique conservé sur nos têtes, et qui sort du ciel par un destin, sur lequel celui-ci dépend de la volonté humaine. C'est difficile, peut-être impossible, de rendre, au destin et, plus difficilement, même de

۱۲

ای دل چون تسبیب نوشه خون شدندست  
اوهواز تو هیر روزه ذکر کون شدندست  
ای جان تو در این نعم جه کار آمدند  
چون عادت کار تو پیرون شدندست

۱۴

امروز ترا دست رس فردا نیست  
و آن دیشه فردات بجز سودا نیست  
خایع مکن ایندم ار دلت بیدر است  
کیم باقی عمر را بعد پیدا نیست

۱۵

از هر زمانی دری نمیباشد قاخت  
با نیک و بد رها میباشد ساخت  
از ظاسک چوی و کعبتیں تقدیر  
هر نفع که بسید است شان بسید بخت

۱۶

لین کوره چو من عاشق راری بوده است  
در بند سر زنگ نگاری بوده است  
لین دسته که در گردن او می بینی  
نهستی است که پر کردن باری بوده است

destin, signifiant l'espèce dont l'incarnation  
est parallèle à celle des dieux et dont les dé-  
cisions sont tout aussi inévitables qu'avancées;  
Boz, tel signifie le firmament comparé à  
un vase demi-splâtre que renversé sur nos  
têtes, qui rebondit avec douceur; signifie des  
souvenirs angoissés, ayant la forme d'un arc;  
pistole-bouclier, bouclier assez petit qu'on  
plaçait entre l'épaule et la tête; épée, baïonnette  
électrique comme un appareil; figure-bouc, un  
visage dont l'œil est pareil à celui de cet  
animal, etc.

21

Ô roue du destin ! la destruction vient de la haine implacable.  
La tyrannie est pour lui un acte de prédilection que tu commets depuis le commencement des siècles, et toi aussi, à terre, si l'on veait à fouiller dans ton sein, que de trésors impréciables n'y trouverait-on pas ?

22

Mon tour d'existence s'est écoulé en quelques jours. Il est passé comme passe le vent du désert. Aussi, tant qu'il me restera un souffle de vie, il y a deux jours dont je ne m'inquiéterai jamais, c'est le jour qui n'est pas venu et celui qui est passé.

23

Ce rubis précieux vient d'une mine à part, cette perle unique est encadrée d'un sceau à part<sup>4</sup>; nos différentes conclusions sur cette matière sont erronées, car l'épigone du véritable amour<sup>5</sup> s'explique dans un langage à part (et qui n'est pas à notre poëtie).

24

Puisque c'est aujourd'hui mon tour de jeunesse, j'entends le passer à boire de vin, car tel est mon bon plaisir, N'allez pas, à cause de son amertume, méfiez de ce délicieux jus, car il est agréable, et il n'est amer que parce qu'il est ma vie<sup>6</sup>.

<sup>4</sup> Le ciel, qui tourne autour de la terre, belles et séduisantes existences qui vont dans et où vont certains des décrets inévitables de ce que la route des dieux (route du destin) nous destine.

<sup>5</sup> Le poète entend par l'amour l'amour mort et que la mort a engendré dans son échelle des humaines créatures, les veugles, les sourds, les muets.

۷۱

ای سیزدهم فصل خوان از کتابه تهمت  
بیدادگری نموده دیسیریمه تهمت  
ای خان آندر میمنه تو بنهشکارند  
بعن گوهر شجاعتی که در سعده تهمت

۷۲

اين يكده و سه روز نوشت شرک داشت  
بگذشت چنانچه پنځرد باد بهشت  
نا من باشم خشم دو روزه نخورم  
روري که نیامده سمت روزی که گذشت

۷۳

آن نعل کران بها رکان دکتر است  
و آن در چنانچه را نشان دکتر است  
اندیشد این و آن خیال من و دست  
افسانه عشقی از زبان دکتر است

۷۴

امروز کبه ذوقست جوانی من است  
عنیش تکنید از آنکه لغع است خوش  
من نویم از آنکه کامرانی من است  
شلو است از آنکه زیگانی من است

Allegria del purissimo fiume di Rusljan à la  
fioritura per le quattro ore soltanto un solo  
giorno (il poète je ne sais plus combien de fois  
dans quelles éditions).

Allegria del purissimo fiume di Rusljan à la  
fioritura per le quattro ore soltanto un solo  
giorno (il poète je ne sais plus combien de fois  
dans quelles éditions).

Nécessité toutefois de préciser quelques détails  
pour le poète je ne sais plus combien de fois  
dans quelles éditions. Par exemple  
dans la vie, l'auteur n'a rien d'autre  
que poésie sur l'âpre lit. Après ce râver, on pèr  
se, quel symbole.

G'est nous qui nous livrons aux volontés du vin, c'est avec joie que nous offrons nos âmes au holocauste aux flèvres sourciantes de ce jeu divin<sup>1</sup>. Ô spectacle ravissant! notre écharaison tenant d'une main le goutte du fléau, et de l'autre la coupe qui déborde, comme pour nous convier à recevoir le plus pur de son sang<sup>2</sup>!

Où, c'est nous qui, assis au milieu de ce trésor en vase<sup>3</sup>, entourés de vin et de danscours, avons mis en gage (pour nous les procurer) tout ce que nous possérons : Ante, cour<sup>4</sup>, hordes, et jusqu'à notre corps! Nous sommes ainsi affamés et de l'espérance du pur-dion et de la crainte du châtiment<sup>5</sup>. Nous surâmes en dehors de l'air, de la terre, du feu et de l'eau<sup>6</sup>.

La distance qui sépare l'incrédulité de la foi n'est que d'un souffle, celle qui sépare le doute de la certitude n'est également que d'un souffle; passons donc galement cet espace précieux d'un souffle, car notre vie aussi n'est séparée (de la mort) que par l'espace d'un souffle.

Ici le poète compare la coupe du vin qui déborde à la récolte aux levées colorées d'une jardine berulâ qui sortir à son sommet, comparaison d'autant plus appuyée par les termes que, dans leur langage poétique, ils qualifient le vin sa fille de la vigne de l'âme, et que le mot *récolte* signifie levée et horde.

<sup>1</sup> Le texte dit *âme* au lieu de sang, mais l'idée du poète est, je pense, aussi exactement rendue, par cette périphrase, la plus pure de son sang, qui particelle-t-il, sans doute, dans l'âme étant le même.

<sup>2</sup> La favorue. Trésor en vase, pierre qui les favorues est Paris se trouvant dans des bûchers où plusieurs apparaissent.

13

هائیم فهاده بسر بسخیرمان شراب  
جهان کرد و فدای لب خندان شراب  
هم ساق ها ملتوی صرای در دست  
هم بور لب باغر آمد <sup>۱</sup> جان شراب

14

هائیم وی و مطرب و این گنجی خراب  
جان و دل و جام و جامه در رهن شراب  
فانغ رامید رجیت و دیم عذاب  
آزاد <sup>۲</sup> مخسک و ز آشی و آب

از مغار کفرنا بدین یکنفس است  
در عالم شک نا یمین یکنفس است  
این یکنفس عزیز را خوش میدار  
کو حاصل عزیزی یکنفس است

<sup>۱</sup> Mettre sur être ce qui court en gage  
signifie à volonté sans retour à la vie éternelle, telle qu'elle est décrite dans le Kuran,  
qui distingue expressément l'usure des biens  
sans ennuies et les jeux de hasard, sous  
peine de l'enfer.

<sup>۲</sup> Les soufs nient la doctrine des récom-  
penses et des peines futiles (croyance irres

incompatibile avec la réabsorption de l'âme  
dans l'essence divine qu'avec leur conve-  
nance la prédestination).

<sup>3</sup> C'est-à-dire : nous nous trouvons dans  
des religions anti-chères de la sphère hermétique ;  
nos habitudes la pensée pure, et, par con-  
séquent, nous ne faisons plus partie des  
quatre élémens.

15

Dans la région de l'espérance attache-toi aussi! de vœux que tu pourras; dans celle de la présence<sup>1</sup> lie-toi avec un ami parfait, car sacré-le bien, cent kaabas<sup>2</sup>, lutes de terre et d'eau, ne valent pas un cœur. Laisse donc là ta kaaba et va plutôt à la recherche d'un cœur<sup>3</sup>.

16

Le jour où je prends dans ma main une coupe de vin et où, dans la joie de mon âme, je deviens ivre-mort, alors, dans cet état de feu qui me dévore, je vois cent renaissances se réaliser, alors des paroles claires comme l'eau la plus limpide semblent venir n'expliquer le mystère de toutes choses!

17

Puisque la durée d'un jour n'est que de deux déhais<sup>4</sup>, empresse-toi de boire du vin, du vin limpide, car, sacré-le bien, tu ne retrouveras plus ton existence écoutée, et, puisque tu sais que ce monde entraîne tout à une ruine complète, imite-le, oh, lui aussi, sois jour et nuit enivré dans le vin<sup>5</sup>.

<sup>1</sup> On a vu plus haut que les soufredis ont passé par deux degrés inférieurs avant d'arriver à la bénédiction divine, qu'ils appellent *جنة, jannah*, où le rideau des mystères sera levé pour eux; et où ils jouiront de la présence de la Divinité.

<sup>2</sup> Le nombré cent, en persan, équivaut à l'étoile d'Orion ou à l'indéfini. Il signifie incommensurable, incalculable.

<sup>3</sup> Le Kâfir célébre le pèlerinage de la Mecque, pour lequel les soufdis sont d'une initiée complète, comme il est écrit pour toutes les formes extérieures ou intérieures de cette révélée. Il est obligatoire pour tout vrai croyant qui a les moyens. Mais ce pèlerinage ne vaut pas le sacrifice de l'âme religieuse. Il faut également un voyage au Kâbul, ushak, Tchétchénie, ou dans sa région voïvode, quand

est le sanctuaire du temple où se trouve la célèbre pierre noire que chaque pèlerin va adoriquement baisser. Elle s'est brisée en plusieurs morceaux, qui ont été soigneusement recueillis et entassés dans une autre pierre qui porte l'autocèle d'argent, d'autres disent d'un corde d'or. Elle est considérée par les musulmans comme une pierre précieuse du paradis, toutefois il eut fin la terre avec Aïn et Agnus ferons observer les quels.

Malgré appartenir à la Turquie, et les Turcs considérant les Persans comme des hérétiques, ceux-ci, pour éviter que les chrétiens, sous la forme de se faire passer pour égarés, passent par le temple, ont mis en place un système, par le moyen d'une régulation sévère. Mais ce pèlerinage ne vaut pas le sacrifice de l'âme religieuse. Il faut également un voyage au Kâbul, ushak, Tchétchénie, ou dans sa région voïvode, quand

15

در کُسوی سه باز هر دل را در راب در کشای سبصور فَعْصَمِي را در راب  
صد تکمهه آب و کل بیکدل نرسید کشیده بجهه روی سرخ دل را در راب

16

روزی که بدسم برقهم جام شراب وز خاییت خوارد ندم مسحت و متراب  
نهاده هنگرمه بیمه آکشم اور در راب زین طبع چند آتشی شکندهای جتو آب

روزی که دو دجله تسبیح محوی را ب دل کشیده کند شکانه در فیضانی در راب  
دانی که جمهان روز بکسری دارد نمی شم رب و روز نمی باش خراب

aux prières et aux ablutions, au rôle des Ossoulis, quilles, piques le pelerinage, à redire en chibas et à demander pardon à Dieu de ce tel péché ou impéachment. Les deux vers de l'islamisme, disent les saintes, sont dans une certaine profondeur qu'il suffit de savoir que la Kaaba, centre des hérétiques, est la maison de Dieu; la maison du lieu, ajoutent-ils, c'est le cœur des musulmans, cœur de Dieu, c'est là qu'il faut le chercher; c'est là qu'on le trouve; il est donc plus sage et plus préférable de goûter l'effection d'un cœur d'un saint docteur saint, dévoilant les secrets d'Allah - Puisse-t-il que l'interprétation de ce passage de la Révélation - deux mots qui signifient les deux idées

deux mouvements d'inspiration et d'expiration par lesquels s'effectue la vie respiratoire; c'est-à-dire un instant, un moment très court où se touchent peut-être toutes nos idées éphémères. Si l'on a dit, dans la tradition, que le cœur de son fondamental, partie de l'âme, empêche de soy deux mouvements opposés;

هر نفس که فرو پیروزد ممکن حیات است  
و هر کسی که میگذرد ممکن مرگ ذات

Où que soit l'âme, elle est toujours sous l'opéra-  
tion de ces deux mouvements; mais qu'il est à regret-  
ter que, dans le Moyen Orient, le per-  
sonnage de la Révélation, deux mots qui signifient les deux idées

12

Toi qui ne bois pas de vin, ne blâme pas pour cela les ivrognes,  
car je suis prêt, moi, à renoncer à Dieu, s'il m'ordonne de renoncer  
au vin. Tu te glorifies de ne point boire de vin, mais cette gloire n'est  
mal à qui commet des actes cent fois plus répréhensibles que l'ivro-  
gnerie !

13

Bien que ma personne soit belle, que le parfum qui s'en exhale  
soit agréable, que le teint de ma figure rivalise avec celui de la tu-  
lique, et que ma taille soit élancée comme celle d'un cyprès, il ne  
m'a pas été dévolu, cependant, pourquoi mon esteste peintre a  
daigné m'ébaucher sur cette terre ?

14

Je veux boire tant et tant de vin que l'odeur puisse en sortir de  
terre quand j'y serai rentré, et que les buveurs à moitié ivres de la  
veille qui viendront visiter ma tombe puissent, par l'effet seul de  
cette odeur, tomber ivres-morts !

vous que Khéyam place ici un dessin des versets du Koran.

Khateebia, me disait un soixantéen à Téhéran, ceci n'est que l'oxymoron ظاهري مُسْتَهْلِكٌ ou l'exténuante de la pensée du poète, car Dieu sa pensée باصي، intense، وَعَادِي، le Kuran, bien qu'il renferme la parole divine, n'est pas constamment sous les yeux des hommes; tandis que la compréhension pure de Khéyam est sans cesse vécue et animée par tous les habitants du vaste univers.

Préte l'ivresse dont il parle dans la gloire de ses quatrains n'est pas celle produite par le vin, toute celle du Papeur divin, dont la première n'est que l'image de Dieu, ajoute-t-il, qui s'étend dans toutes ses œuvres, en peut évidemment toutes choses créées, dans une exaltation, par exemple, qui dans un subtilité, dans une coupe de bon vin que dans un verre d'eau, dans le visage magnifique d'une belle personne que dans celui d'une personne différente et plus repoussante, d'un allégorie que c'est Dieu que vous élisez. Je n'aspire pas à ce que

۳۲

گری خوبی طعنه سرن مستفانرا کرتوبه دهد عوید کم برد اینرا  
تو فخر بان کنی کنه من می خخورم صد کار کنی کنه می غلامست آنرا

۳۳

شهر چند که رذک و بوی زیبایست مرا جون لاله روح بجه و سرو بالسنت مرا  
معلوم نشه که در چشمکانه خداک نقاش می از به مرجد آراست مرا

۳۴

آیه و شراب چون روم رسیر شراب  
از بُوی شراب من شمود صید و خراب  
حمد ای بخیره شراب کجی بُوی شراب  
نا بر سر خداک من رسیده شهادی

Attaque d'avec rire des vanités,  
dont les viles qualités s'opposent peu  
avec leur apparence extérieure; objets des cultes  
perpétuels de la peinture.

Les acryânes sont, dans leur ins-  
cénâmes partagées, tout feut de Dieu, en-  
sage pour sa personne un piétre dieu qu'il, le  
jâ, jalousant à ce moins, se penche dans son  
éternité, qu'il soit une tablette de la création,  
sortes d'aspects lumineux. Par cette  
expression, à Dieu, qui est glorification, sous  
belle forme, la peinture fait allusion au personnage  
du Khorâ, chargé de l'administration de la vie des

qui Dieu a donné une forme agréable à.  
Pisayam.

Ce quatrain, que je signe tout à dé-  
monstration et sans essentiellement déclarer,  
s'il ne s'agit pas de la phénomène de Khayâm, est  
cependant assez unique et se rapporte à Dieu.  
Notre-pièce écrit. être entièrement absorbé  
dans l'admirer d'abord, et après, de temps à  
autre, il est réservé après lui. Il écrit que,  
évidemment, n'importe les choses mondaines,  
s'il se présente quelque élément à la vérité, alors  
c'est alors évidemment présent à son regard sous  
la Direction.

Puisque personne ne saurait le répondre du jour de demain,  
enfouisse-toi de réjouir ton cœur plein de tristesse; bois, ô l'ame  
adorable! bois dans une coupe vermeille, car la lune du dématement  
tournera bien longtemps (autour de la terre), sans nous y retrouver<sup>1</sup>.

## 9

Puisse l'ivrogne<sup>2</sup> être toute l'année ivre, fou, absorbé par le  
vin, couvert de déshonore! car lorsque nous avons la saine raison,  
le chagrin vient nous assaillir de tous côtés: mais à peine sommes-  
nous ivres, eh bien, advient-il que pourra!

## 10

Au nom de Dieu! dans quelle expectative le sage attachera-t-il  
son œil aux trésors illusoires de ce palais du malheur? Où! que  
celui qui me donne le nom d'ivrogne retienne donc de son œil,  
car, comment pourrait-il voir là-haut trace de toverne<sup>3</sup>?

## 11

Le Koran<sup>4</sup>, que l'on s'accorde à nommer *la parole oubliée*, n'est  
cependant pas que des temps en temps et non d'une manière perma-  
nente, tandis qu'au bord de la coupe se trouve un verset plein de  
lumière que l'on aime à lire toujours et partout:

1. Ces astrologiques pessimistes suivent le système initié. Il voit qu'il soit évidemment absorbé dans l'aspiration de Platon, croire à par l'excuse de l'astrologie, ainsi que, dans excesse, que ce soit les astres qui les échauffent, cet état, considérablement dégagé des intérêts planétaires, qu'ils emploient au contraire de l'énergie, l'oyer d'y bus, il y appelle bonheur à la tempête, tempête céleste, mémorable pour laquelle on le croit, qu'il soit 76, j... les prophéties appartiennent à l'astrologie. Il est vrai, le prêtre voulait par abominalité ou bien il a été observé tel quel, selon l'astrologie, qu'il n'existe pas de principe. Le Coran

و بجزی خنده که مشود کنمی درداز  
نهانی خوش کنی و فری دل مسودا ز  
می فری و همین ناده ای ناد کنه ماه  
بسمیلار بگمد و مبارید هایا

کافیست پنجه میاند همچو و شیخیدا نداش  
دیگر آنها دشکوردند و زرسوا باشد  
که شیخیدایی تغییر نمایند خیر خود را در  
جنون همچو شده شیخ خود را در

- عامل سجهه آسید درین گیوم سرا بیر دوئیه او نیهد ها از بیش خدا آنکس کند سرا لام خوارانی کنید در اصلخ خواران تکما بسواد آنها

قرآن که مهیی کلام خوانند اوزا . که کنند بسیار خوانند اوزا  
در خوش و همان آینه و آسمان خوانند اوزا

mais, selon eux, étant répandue dans toutes ses œuvres, toute chose créée est sans principes du sexe de sa personne édictrice, et, pour correspondre à tout ce qui résulte de cette présumation, les peintres musulmans sont également sexués. Mais alors, comment peuvent-ils être des artistes ?

4

Nous n'avons éprouvé que chagrin et malheur dans ce monde qui nous sert un instant d'asile. Hélas ! aucun problème de la création ne nous y a été expliqué, et voilà que nous le quittions le cœur plein de regret (de n'y avoir rien appris sur ce sujet).

5

Ô khadjî<sup>1</sup>, rends-nous fier un seul de nos souhaits, retiens ton bâton<sup>2</sup> et conduis-nous sur la voie de Dieu. Certes, nous marchons droit<sup>3</sup>, nous; c'est toi qui vois de travers: va donc guérir tes yeux, et laisse-nous en paix.

6

Lève-toi, vicus, vieux, et, pour la satisfaction de mon cœur, donne-moi l'explication d'un problème<sup>4</sup>; apporte-moi vite une cruche de vin, et buveons avant que l'en fasse des cruches de notre propre poussière<sup>5</sup>.

7

Lorsque je serai mort, loyez-moi avec le jus de la tigelle; au lieu de prières, chantez sur ma tombe les louanges de la coupe et du vin, et si vous désirez me retrouver au jour dernier, cherchez-moi sous la poussière du seuil de la taverne.

<sup>1</sup> Monologues, prédateurs impunis, efféaces, que les vrais soufs regardent comme des hypocrites.

<sup>2</sup> Le personnage دم درکجه (dém derkche) est un bâton, pour faire fuir, silenter, faire de l'humour.

<sup>3</sup> C'est-à-dire : dans la bonne voie.

<sup>4</sup> C'est-à-dire : donne-moi une coupe de vin, car l'âge sourit, en nous éloignant des sens, de ce monde; nous rapporte de la Divinité.

<sup>5</sup> Khéyam, bâton que pouvait porter l'âme de l'humour.